más datos para la polémica

La discusión continúa: ¿es posible, o no, la publicación de un diario en lengua vasca? ¿Ya habría un número suficiente de lectores? Las mesas redondas y las tomas de posición se suceden: "sí es posible", "no es posible"...

Pero a veces da la impresión de que este asunto del diario en vasco sólo afecta a la fracción bilingüe de nuestra comunidad; o como si el grito "Gora Euskadi euskalduna" fuera un tópico para uso puramente testimonial.

Pero si la revasquización lingüística del país es una meta real y esencial del proyecto nacional de la izquierda abertzale, el problema del diario en vasco ("en vasco", si. no es un error; y no en "euskera", como dien algunos hibridamente) nos afecta a todos los que militamos en ella; de la misma manera que la Euskadi socialista no es tema sólo para los obreros de nuestro movimiento.

Se hace valer, y con razón, que existe ya una infraestructura técnica que sería utilizable inmediatamente: la que se destina hoy, a tiempo parcial, a la edición EGIN, "Deia", etc. Se insiste también, y con razón de nuevo, en que la lengua vasca está unificada y actualizada hasta el nivel necesario para su utilización normalizada, y fuera ya del terreno puramente rural; ese terreno, cada vez más menguado, que era el suyo por mera inercia. También se expone el caso de la televisión vasca: la experiência de ETB ha demostrado que no había obstáculos insuperables para su puesta en marcha; ni a nivel propiamente lingüístico, ni a nivel de periodistas vascófinos con formación televisiva suficiente.

Dicho de otro modo: parece que es posible desde ya el lanzamiento de un diario en vasco. O incluso de dos, como veremos más adelante.

Los datos socio-lingüísticos, por otra parte, son bastante favorables.

Según SIADECO, en datos que publicó en 1978, hay en Euskadi un total de 632,301 vascófonos; de los que 553.848 residen en Euskadi Sur. Aun reduciendo drásticamente esas cífras, por razones de alfabetismo de una gran parte de los adultos que hablan y entienden la lengua (analfabetos sólo respecto a su lengua nacional, por supuesto; aunque no respecto al español o el francés), sigue subsistiendo una base sociológica de lectores posibles que no es en absoluto despreciable.

Los datos facilitados, por otra parte, por el Gobierno vascongado (y referentes esta vez. "lógicamente", a las tres provincias de la "Comunidad Autónoma") son todavía más favorables. Y aunque un poco inflados, muy probablemente, por razones obvias en un partido intrinsicamente desdramatizador y desmovilizador, la cifra publicada por Vitoria-Gasteiz. 696.695 vascoparlantes (1981), para las tres provincias vascongadas; y más aún otra segunda cifra análoga, para el mismo año. 580.364 vascónoso capaces de leer en vasco, son dos cifras que impulsan a un relativo optimismo respecto al volumen del posible público lector. No olvidemos que estas últimas cifran deben ser completadas por los 130.000 vascófonos de Navarra y Euskadi Norte; también lectores posibles, aún no siendo vascos legalmente.

Hay más indices positivos.

En el curso 81-82 había, en Euskadi Sur, un total de 56,321 niños que realizaban sus estudios primarios en vasco en las ikastolas. Aun conscientes de las deficiencias existentes en el mundo de las ikastolas, desde el punto de vista lingüístico; y aun sabiendo que los niños vascos que pasan por la ikastola no sobrepasan el 12 por ciento del total, queda claro que no debemos minimizar el hecho de que estamos en presencia de decenas de millares

de jóvenes vascos que han hecho sus estudios escolares en lengua nacional (suerte que no tuvieron quienes componen la generación de sus padres); y que bien pueden ser lectores naturales del futuro

diario.

No olvidemos, por otra parte, a los millares y millares de abertzales adultos que dedican sus mejores horas post-laborales al aprendizaje de la lengua, o a la alfabetización en la misma; y que se convertirían, en muchos casos, en lectores asiduos del discritido diario.

Los gastos de financiación que se vienen barajando (entre 75 y 150 millones al año) no son prohibitivos; ni mucho menos. Pensemos en las decenas de miles de millones que maneján hoy las Diputaciones "forales", y los Gobiernos autónomos vascongado y amejorado. Pensemos, por otra parte, en los cente-nares de ertzainas, de misión harto intrascendente a los ojos de muchos; y en los centenares de millones de pesetas que nos cuestan anualmente. Aun sin datos precisos en mano, parece probable que, simplemente la supresión de cien puestos de ertzaina en la próxima convocatoria, seria suficiente para permitir la financiación de un diario en lengua vasca. Que es tanto como decir: para dar un salto real-mente cualitativo en el terreno de la normalización lingüística. Haria falta ser altamente irresponsable para poner en duda la importancia realmente histórica de la edición de un primer diario monolingue

Hay ejemplos concretos, además en pueblos europeos aún más minoritarios que el nuestro, que empujan hacia el optimismo.

En las 18 islas llamadas Feroe (al Norte de Escocia; de lengua nórdica feroense, próxima al danés), donde residían, en 1972, 38.731 habitantes, se publican diariamente seis periódicos, con tiradas variables desde los 1.500 hasta los 6.000 eiemplares,

los 6.000 ejemplares.
En las islas Aland (que constituyen región autónoma, de lengua sueca, dentro del Estado finlandes) residian, en 1971, no más de 20.873 habitantes; pero se publicaban dos diarios en sueco, con tiradas respectivas de 8.000 ejemplares.

Se nos dirá que se trata de islas muy especiales, en regiones autónomas monolingues, etc.; y es verdad. Pero el público lector a que van dirigidas es infinitamente más exiguo (veinte, treinta, cuarenta veces menor) que el de la comunidad vascófona existente aqui desde ahora mismo.

Y tal vez la aparición, poco menos que simultánea, de dos diarios de tendencias políticas distintas, no tendria nada de escandaloso. Como acabamos de ver los sueco-fineses de Aland publican dos diarios, y los feroenses seis. Es probable que los conjuntos de lectores del diario "pro-Deia", por explicarnos de alguna manera, sean lo que se llama dos "conjuntos disjuntos", sin elementos comunes; sin lectores, prácticamente, de ambos diarios. Y en ese caso parece improbable que la competencia recíproca fuera tan perjudicial como algunos creen.

Del Gobierno amejorado nada diremos: es anti-vasco a tope, y nada cabe esperar.

Pero si hay razones para confiar en que el de Vitoria modifique su escala de prioridades (presionando, claro); y se convenza de que un diario en lengua vasca es más importante que cien ertzainas de paseo por las carreteras y las autopistas. En tal caso, el diario (o los diarios) en lengua vasca podrian ver la luz en brevisimo plazo.

I. ATORRASAGASTI

los engañabobos, o el timo de la estampita

Allá por el año 1979, cuando la campaña de los partidos españoles y regionalistas vascos en favor del Estatuto, uno de estos últimos (el PNV) intentó darnos a guipuzcoanos, alaveses y vizcainos el timo de la estampita.

La estampita.

La estampita en cuestión era un panfleto con aspecto de portada de periódico, que se titulaba BAI (gure estatutoari bai) y cuyos caracteres gráficos eran identicos a los de "Deia" (gure lurraren deia). Dicho panfleto quería jugar a adivino y estaba fechado el 25 de octubre de 1983. El PNV pretendía así convencernos de que si votábamos BAI al Estatuto las noticias que allí se reflejaban serian realidad cuatro años después, es decir, serian realidad ya, desde el 25 de octubre del año pasado. Haremos un resumen de las mismas.

En grandes titulares y con gran pompa y boato resalta una noticia: "Cuarto aniversario de la autonomia de Euzkadi". Igualmente se hace saber a la ciudadania que "Euzkadi deja atrás las más optimistas aspiraciones que se plantearon en el ya lejano 1979", y en el mismo artículo en letra pequeña dice; "Con la perspectiva de cuatro años pasados y los logros conseguidos, se siente un temor retrospectivo por lo que Euzkadi hubiera podido dejar de obtener si aquel 25 de octubre de 1979, el Estatuto mo hubiese sido refrendado masivamente; quien se abstuvo de votar

entonces puso en peligro el bienestar que hoy disfrutamos. El paro se ha reducido considerablemente, la calle es un lugar de encuentro y convivencia pacífica, la asistencia sanitaria y social es modélica, los niños están escolarizados".

Por poner algunos otros ejemplos de demagogia política, el BAI nos informa de que "La FIFA aprueba la participación de Euzkadi", y de que "Guipúzcoa y Alava han superando el desempleo y nuevas fuentes de inversión vasca se proyectan hacia Laburdi y Zuberoa". En otras noticias destacadas se nos comunica sin ningún rubor que ha sido "Inaugurada la I planta de la empresa Eusko-Phl-S" instalada en "Igorre" y que "nos permitirá en un tiempo muy corto competir en el mercado internacional y multiplicar la creación de puestos de trabajo para jóvenes del Valle".

. En el sumun de la euforia el dichoso BAI nos explica que en la "Clausura del Festival de Hollywood" nos han corespondido dos hermosos "Oscars para Euzkadi" dos uno "a la mejor dirección, a Yon Ugalde por su pelicula Illunabarra" y otro por su intervención en el mismo film "a la mejor interpretación femenina a Nerea Garralda"

En un último rasgo de sadismo, el BAI publica una Bolsa de Trabajo repleta de ofertas de empleos, especulando así con las expectativas de esos jóvenes que no encuentran su primer empleo, y con las de aquellos hombres y mujeres que siendo menos jóvenes han perdido el que tenían a manos del terrorismo patronal.

Pese a los intentos del PNV y de otros grupos igualmente vendeparirias, de timarnos, sólo un 53'9% del censo de las provincias Vascongadas mordió el anzuelo, y así se aprobó un Estatuto sin Nafarroa, plegado a los intereses de los herederos del franquismo que con diferentes nombres han gobernado desde Madrid hasta nuestros días.

De ese 53'9% que apoyó el Estatuto, la mayoría ahora estarán pensando que se dejaron timar. Que aquellas promesas que nos hacian a cambio de nuestro BAI eran mentira; que como en el cuento de Hansel y Gretel, dentro de la casita de chocolate vivia la bruja; que las libertades democráticas y la independencia de nuestro país sólo se van a conseguir luchando desde la unidad popular; que el camino no está en las instituciones derivadas de aquella Constitución española que rechazamos en su día; que la via es la alternativa táctica de KAS

Dentro de poco volverán los timadores. Quizás se presenten en forma de la bruja del cuento, tal vez como ballena comeniños, o disfrazados de paloma de la paz.

Nos dirán que si hipotecan a los trabajadores es por nuestro bien, que si han vendido Nafarroa por un plato de lentejas es en aras de la estabilidad de Euskadi; te dirán

en definitiva que te vuelvas a dejar engañar, pero esta vez si te timan no tendrás excusa.

Cuando te reclamen los engañabobos mándales a la mierda.

ARKAITZ

la actitud del «baskotur»

Quisiera denunciar la actitud que tomó el equipo de fútbol del Baskotur. Este equipo con otros 40 toma parte en el Campeonato Playero de Zarautz. Pues bien, la anterior jornada le tocó enfrentarse contra el Talaipe de Getaria. A este equipo de Getaria le tocó marcar los campos fueron a jugar su partido contra el Baskotur. Pero estaban 7 (el reglamento de la competición exige un mínimo de 8 jugadores para empezar el partido). Entonces el Baskotur decidió no jugar el partido, y mandarles a la calle porque a la hora del partido sólo había 7 jugadores. Treinta segundos más tarde de la hora prevista llegaron otros tres jugadores del equipo de Getaria. Por lo tanto al Talaipe les han mandado por llegar tarde 30 segundos. Generalmente los partidos comienzan 10 ó 5 minutos más tarde y no pasa nada. En este caso los del Baskotur se han puesto en plan "puta" e injustamente los del Talaipe han sido expulsados del campeonato.

H. C



Semaforo artean zurrumurrua dabil ETAkoak San Pedrorekin bat eginik ari ote dire, atentatu haundi guztiak meza eta komunio ondoren izaten baitira. Carrero hala joan zen eta azkenengoa ere Jainkoaren zorian hil zuten. Oraindik denbora askorik ez dela ikasi behar izaten genituen teologia batzuek "atentatu probindentzialak" esango zuten.

Baionako gose grebalariei agur eta garaintzi. Hor ere San Pedro ez da agian urrun ibiliko. Katedrala hotza izaten dela esaten dute. Zuen ekintzak emango ahal dio berotasun pixka bat. Zuekin nortzuk dauden esatea alperrik izango da. Ba dakizue nortzuk dauden eta ez da gutxi. Gutxi bagina, mila aldiz irentsiak ginen oraingo. Baina ez orain arte ez inoiz.

Munduan zehar ere ba dira tarteka berri pozga-rriak. Pastora mila gizonekin Casta Rican entregatu dela jakiteak Euskadin ere poz ematen du, Nikaragua gogoan baitugu. Egin duten guztia hankaz gora joango ote den bildurrik ere ba da. Oraingoan zorionez etsaiek egin dute atzera. Horiek horrela beren buruak etregatzeko, beste batzuk ere ez dira ederki ibiliko. Ea uste baino berri ederragoa gertatzen den. El Salvadorko gerrilak ere eraso gogorrak jo ditu azken aldion eta hango egunak ere, alde batera edo bestera, kontaturi daudela dirudi. Lehenbaitlehen gerta

bedi, hainbeste sufrimendu

amaitzeagatik besterik ez

bada ere

Hemen datorren ostiralerako greba orokorra helduko balitz, ez litzateko berri txarragoa izango. Zenbat denbora da greba orokorrik izan ez dela, lan arrazoiengatik behintzat? Langileen "konfidantza botua" amaitu da eta pazientzia ere amaitzen ari zaie. Ea sindikatu narrazti horiek ere bizkortzen diren. Horiek ere mandoak bezala dira, atzetik zertailuak bakarrik mugi erazten dituenak. Hainbeste denbora pasatu eta azkenean alperrik zain egon garela atera behar. Greba orokor batek hauteskundeetako ikuspegia ederki aldatuko luke. Egoera latza baldin bada, bakoitza bere lekuan jar gaitezen behin-Baserritarrek ere datorren

larunbatean Bilbon manifestatu behar omen dute. Hori, hori! Gaitzak banaka ez direla etortzen esaten dute eta harriak ere ez dira banaka mugitzen. Ea oraintxe denon artean sozialistoi atzeak bistan jartzen dizkigun.

Xabier AMURIZA